

EXPÓSITO NAVARRO, Luis Manuel: *La conexión Burjassot. Ayuda Suiza durante la guerra civil (1937-1939)*, Plataforma de Burjassot per la III República-Ajuntament de Burjassot, 2011, 216 pp.

No es muy frecuente pero, en ocasiones, la visita al espacio en el que se desarrolló un determinado hecho histórico nos hace trasladarnos al tiempo en que sucedió e incluso sentir la presencia de sus protagonistas. La maternidad de Elna, en el Rosselló, es uno de ellos. La conocimos en 2005, inmediatamente antes de la publicación del libro de Assumpta Montellà, y en aquel espectacular y luminoso edificio descubrimos la increíble historia de solidaridad protagonizada por Elisabeth Eidenbenz entre 1939 y 1944, cuando, bajo pabellón suizo, acogía a madres exiliadas a punto de dar a luz, salvándoles la vida a ellas y a sus hijos. El alcalde de Elna, Nicolás García, descendiente de exiliados republicanos, que nos acompañó en la visita, manifestó su esperanza de recuperar aquel edificio no como un Museo de documentos muertos sino como un espacio vivo, en el

que en lugar de limitarse a rendir homenaje a un hecho pasado, se pudiera continuar la idea de solidaridad internacional iniciada por Elisabeth.

La antigua maternidad acogía también el magnífico archivo de Elisabeth Eidenbenz, compuesto por documentos y excelentes fotografías, clasificadas en álbumes y archivadores. Entre ellas llamaron nuestra atención las dedicadas a Burjassot, en Valencia, localidad en la que Elisabeth había empezado su colaboración con el Servicio civil Internacional suizo y que han sido también el punto de partida para la elaboración de este libro.

En *La conexión Burjassot*, el autor sigue varias líneas de investigación que confluyen y a las que sirve de nexo la personalidad de Elisabeth Eidenbenz. A través de sus páginas conocemos los entresijos de una parte escasamente abordada en la mayoría de los estudios realizados sobre colonias infantiles u organismos de asistencia social durante la guerra: la organización y el funcionamiento de las infraestructuras. Cuando, por ejemplo, se nos narra la evacuación de los niños de Madrid a las distintas colonias ubicadas en el País Valenciano o en Catalunya podemos preguntarnos quién ha decidido las rutas a seguir, cómo es el día a día del trayecto, quién acompaña a los evacuados en el caso de que no sean sus maestros, incluso quién conduce los camiones, quién paga la gasolina o cómo es la vida de aquellos voluntarios y voluntarias que se desplazaron a España desde sus países con un sentimiento de solidaridad.

Luis Expósito comienza su libro remitiéndonos a unos hechos ya narrados de forma sucinta por Assumpta Montellà (2005: 58-62) cuando nos explica los orígenes y razón de ser de la organización del grupo de ayuda de Suiza a España durante la guerra civil. En él destaca la personalidad y la tremenda capacidad organizativa de Rodolfo Olgiate, quien se traslada a España con un reducido número de colaboradores instalándose en Burjassot en donde radicará la sede del grupo suizo, que, haciendo gala de una exquisita neutralidad, ofrecerán sus servicios humanitarios tanto a republicanos como sublevados.

Rechazada por Franco la ayuda internacional, los suizos se centrarán en los niños republicanos evacuados, organizando traslados de Madrid a Valencia o Barcelona mediante los camiones y autobuses que comprarán gracias a la solidaridad suiza. Al mismo tiempo, en Madrid, colaborando con cuáqueros y evangelistas desarrollarán acciones de asistencia social absolutamente innovadoras en tiempos de guerra como los comedores para ancianos.

Es esta una de las contribuciones más interesantes del trabajo investigador, ya que abre nuevas vías para posibles trabajos sobre aspectos desconocidos como los comedores sociales instalados en los barrios obreros de Madrid a los que acudían personas de diferentes edades para recibir como mínimo una comida diaria. Entre ellos mencionariamos los dirigidos a niños (con almuerzo y merienda) y los destinados a personas mayores de 75 años.

Del libro destaca así mismo no sólo la excelente y variada documentación utilizada, que comprende documentos escritos localizados en archivos nacionales e internacionales, fotografías y fuentes orales, sino también la humanidad que desborda. Más allá de un estudio académico, el autor nos describe las relaciones personales que se establecen entre los distintos miembros del grupo suizo y con sus compatriotas residentes en Madrid. Toda una red de implicaciones de carácter sentimental, religioso y, sobre todo, humanitario, que dibuja el perfil de otros protagonistas de la historia también escasamente reivindicados ya que antes que el compromiso político, anteponían el humano. No se trata, pues, de luchadores de las Brigadas Internacionales, pero sí de combatientes en el bando de la humanidad.

Los voluntarios suizos, enfrentados en ocasiones a la voluntad neutral de su país que, en el fondo, beneficiaba a los sublevados, se nos presentan como un grupo de composición diferente a los de otros países, en su mayoría miembros del cuerpo sanitario. La peculiaridad de este libro es precisamente la originalidad de los planteamientos suizos y viene a completar y complementar aspectos de la ayuda internacional que ya habían sido narrados en

otras obras, como en el caso del hospital sueco-noruego de Alcoi (Beneyto Lloris, 2004 y 2011), los hospitales de las *Brigadas Internacionales* (Requena Gallego y Sepúlveda Losa, 2006) y la ayuda del *Fondo Internacional de Solidaridad* (FIS) que permitió el funcionamiento del hospital Militar Internacional de Ontinyent (Torró Martínez, 2002: 160-173).

A ellos cabe añadir los que nos atañen más directamente como historiadores de la educación ya que nos describen la ayuda internacional recibida para la instalación y mantenimiento de las colonias infantiles, entre los que cabe citar el artículo pionero de Juan Manuel Fernández Soria (1987: 83-128), el de M.<sup>a</sup> del Mar del Pozo (2008: 507-542) y el reciente libro de Joan Morell sobre la experiencia más concreta de las colonias de Oliva (2011).

Para finalizar, y volviendo al principio, destacaríamos la presencia de Elisabeth Eidenbenz en el grupo que reside en Burjassot. Fue su primera experiencia como voluntaria. Allí entró en contacto con las diferentes propuestas de asistencia social que se llevaban a cabo con la ayuda de los organismos internacionales en colaboración con departamentos dependientes del Gobierno republicano. Así, además de los comedores sociales y las colonias para niños evacuados, oiría relatar la experiencia del centro para dar a luz para madres evacuadas sito en Vélez-Rubio, al que podemos calificar como un ensayo del que ella realizaría en Elna.

Completa el libro una magnífica e imprescindible sección de biografías que nos acerca a los aspectos más personales de los voluntarios y voluntarias suizas y, como ya hemos citado, unas fotografías inéditas en su mayoría, procedentes del fondo de Eidenbenz que nos acercan a la inmensa humanidad y solidaridad de los componentes del grupo de voluntarios suizo.

## BIBLIOGRAFÍA

Luis Expósito ha publicado una primera aproximación al tema desarrollado en el libro que reseñamos en dos artículos sobre la

ayuda suiza que pueden consultarse en línea [http://paxaugusta.blogspot.com/2011/11/la-ayuda-suiza-en-la-guerra-civil\\_11.html](http://paxaugusta.blogspot.com/2011/11/la-ayuda-suiza-en-la-guerra-civil_11.html).

BENEYTO LLORIS, Àngel: *El Hospital Sueco Noruego de Alcoi durante la Guerra Civil Española*, Alcoi, Alfa Ediciones Gráficas, 2004.

BENEYTO LLORIS, Àngel y MYKLEBUST, Jon Olav: *Escandinavos en Alcoi. Solidaridad Internacional en tiempos de guerra*, Zoe imatges art-Ajuntament d'Alcoi-UPV, 2011.

DEL POZO ANDRÉS, María del Mar: «La infancia en peligro: las colonias escolares en Valencia (1936-1939)», en AZNAR SOLER, Manuel; BARONA, Josep Lluis y NAVARRO NAVARRO, Javier (eds.): *València capital cultural de la República (1936-1937). Congrés internacional*, Publicacions Universitat de València, 2008.

FERNÁNDEZ SORIA, Juan Manuel: «La asistencia a la infancia en la Guerra Civil: las colonias escolares», *Historia de la Educación: Revista Interuniversitaria*, n.º 6 (1987).

MONTELLA, Assumpta: *La maternitat d'Elna. Bressol dels exiliats*, Badalona, Ara llibres, 2005.

MORELL, Joan R.: *Solidaritat a Oliva. 1936-1939*, CEIC Alfons el Vell-Ajuntament d'Oliva, 2011.

REQUENA GALLEGO, Manuel y SEPÚLVEDA LOSA, Rosa María: *La sanidad en las brigadas internacionales*, Cuenca, Universidad Castilla-La Mancha, 2006.

TORRÓ MARTÍNEZ, Joan Josep: «L'hospital Militar Internacional d'Ontinyent», *Alba, Revista d'Estudis Comarcals de la Vall d'Albaida*, n.º 16-17 (2002).

M.<sup>a</sup> DEL CARMEN AGULLÓ DÍAZ